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張茜是萬眾矚目的澳門小姐，也是叱咤商界的女企
業家，從內地移居澳門，從T台轉戰商海，在一次次的
人生轉折中，她奮力前行，向世人展示出當代澳門女性
的美麗與智慧。張茜說，回歸不僅為澳門帶來了翻天覆
地的變化，也讓她的人生充滿了無限可能。

澳門回歸20周年

張茜簡歷
1969年
•出生於海南省儋州

1986年
•獲得澳門小姐冠軍

1991年
•澳門大學工商管理學士學位畢業

1994年
•創立美亞集團至今

2006年
•美國西北大學凱洛商學院─香港科技

大學行政人員工商管理碩士學位（

Kellogg-HKUST EMBA）畢業

2007年
•任澳門濠江扶輪社社長

2010年
•獲得大中華百名女企業家獎

2012年至今
•第六屆及第七屆海南省政協委員

2018年
•任澳門國際文化及體育產業協會創會會長
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自從2013年以來，張茜成為了海南省

政協第六及第七屆委員會委員。 「我要感謝

國家給予我的信任，讓我有機會參政議政。

政協委員，不僅代表着榮譽，也要肩負起責

任。海南出生、澳門長大的我，希望能盡自

己微薄之力，促進兩地交流與合作。」 她透

露，擔任政協委員期間，她比較關注教育、

環保及海南建設自由貿易港的議題。

能夠為家鄉建言獻策，張茜直言非常榮

幸。在她看來，澳門與海南有相似之處，都

以建設世界旅遊休閒中心為目標。但兩者也

有很不一樣的地方，海南擁有得天獨厚的自

然環境資源，澳門有着成熟的產業體系，兩

地聯手可以實現資源互補。同時，張茜認為

，澳門與海南隔海相望，是亞太地區著名的

旅遊城市，深化海南與澳門之間的合作，對

於推動海南建設成為旅遊高質量發展示範區

、旅遊體制機制創新試驗區和世界知名國際

旅遊消費勝地有積極的促進作用。因此海南

可以在多方面與澳門建立深度合作。

博彩業的發展成就了今日的澳門，但面對越

來越多國家開放賭權的競爭，澳門博彩業能否繼

續 「一枝獨秀」 ？張茜對此表示充滿信心。她認

為，澳門之所以能成為全球博彩行業的龍頭，有

優秀管理團隊和高素質服務等因素，但更重要的

是背靠祖國。目前，澳門已成功把握住博彩業發

展的最好時機，形成了無法替代的產業規模經濟

效應。其他區域的博彩業開放只會鞭策澳門加快

產業結構調整的步伐，不斷增強自身競爭能力，

未必不是好事。

張茜判斷，澳門博彩業未來的發展空間在於

注入更多非博彩元素，比如高端娛樂表演項目、

國際級文化藝術展覽、大型國際體育賽事等。

在張茜看來，粵港澳大灣區尤其是澳門與橫

琴的協同聯動，將有助於澳門拓展非博彩產業的

發展空間。澳門可以發揮自身在旅遊管理與培訓

方面的經驗優勢，與大灣區各地市加強旅遊教育

合作，共同提升區域旅遊的服務水準。同時，作

為中國與葡語國家商貿合作服務平台，澳門可以

成為中葡之間走進去、引出來的橋樑，助力加

強大灣區各城市與葡語系國家經貿往來，帶動灣

區發展。此外，會展業也是澳門一個非常有潛力

的產業，可以借鑒新加坡發展會展公關產業的

模式。 「我的過往經驗告訴我，要積極融入粵港

澳大灣區建設，澳門各行各業都要充分把握機

遇。」

琴澳聯動 拓展潛力產業

履職政協委員
獻策家鄉發展

張茜少年時移居澳門，中學畢業後打算

找工作，發現這座城市留給年輕人的機會並

不多。一個偶然的機會下，17歲的張茜報名

參加了1986年的澳門小姐選舉，而這次選擇

也成為張茜人生中重要的轉捩點。

青春靚麗的外形，落落大方的儀態，流

暢機智的作答，張茜以 「黑馬」 之姿獲得了

當年澳門小姐冠軍。隨後，她多次代表澳門

參加其他國家和地區的選美活動，並屢獲佳

績。 「選美小姐」 的光環也讓她成功獲得了

港澳娛樂圈的關注。不過，希望能把握自己

命運的張茜謝絕了娛樂公司的邀約，加入澳

門旅遊司（現澳門旅遊局），參與到澳門旅

遊的全球海外推廣之中。

「我非常感恩有這個機會，它使我接觸

到不同的人和事，也有機會開眼看世界。最

終我決心繼續學業，重回校園打好基礎。」
張茜說。

喜歡和人打交道及對外性質工作的張茜

從澳門大學工商管理系畢業後，就任職為賭

王何鴻燊與葡萄牙最大基建公司Interfina合

資的地產發展企業的公關經理。1994年，她

又決心創業，成立了自己的首家公司──美

亞市場傳達顧問有限公司，張茜對記者說，

她第一個參與的項目是為著名畫家鄧林在澳

門舉辦個人書展，打響知名度後，公司一直

在澳門承辦大型活動。

如今，張茜的事業涉足零售、文化體育

等多個領域。在她看來，能夠在瞬息萬變的

商場獲得成功很幸運，而這份幸運很大程度

來自於澳門回歸了祖國的懷抱。

「我至今清晰記得99年12月20日那天

，當中華人民共和國國旗和澳門特別行政區

區旗升起的剎那，內心真的無比激動與驕傲

，那種情緒很難用言語去表達。」 張茜回憶

， 「澳門人都是非常期盼回歸的，也對 『一

國兩制』 充滿了信任和信心。」
張茜認為，大家期盼回歸，一方面是希

望澳門經濟發展停滯、社會治安和福利不好

的狀況能夠有所改善；另一方面 「澳人治澳

」 ，讓澳門人終於可以有自己的話語權，可

以在自己的地方追求並實現自己的夢想。

回歸20年 民眾幸福感滿滿
在中央的支持下，澳門特區政府也確實

沒有辜負大眾的期盼。2000年，澳門人均

GDP1.57萬，至2018年，澳門人均GDP已

經上升至8.64萬，全球排名第二，同時社會

治安與福利得到了極大改善。用張茜的話說

，回歸20年，大家都幸福感滿滿。

以張茜的切實體會來看，澳門經濟騰飛

主要分為兩個階段。第一個階段是回歸後第

一個十年，以2002年賭權開放和2003年內

地開放赴港澳自由行為契機，澳門旅遊及博

彩業迎來了一個蓬勃發展的階段，得以在

2006年超過美國拉斯維加斯問鼎全球博彩娛

樂龍頭。

第二個階段是回歸後第二個十年。隨着

博彩娛樂業進入調整期，澳門產業發展朝着

多元化推進，並提出打造世界旅遊休閒中心

的目標。 「跟隨政策的調整，我將更多精力

放在非博彩領域，比如將國際頂級籃球賽事

、文化藝術論壇等引入澳門，希望為自己公

司帶來商機的同時，也能為澳門的發展出一

分力。」 張茜說。

展望未來，張茜期盼，澳門能真正融入

到國家發展的大局之中，也期待新一屆特區

政府優化營商環境，加強行政效率，努力拓

展多元產業發展，為澳門年輕人創造更多機

遇與空間。

大公報記者 程相逢、馬琳（文） 吳偉楠、孫銘澤（圖）
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▲張茜從世界排名第一的Kellogge-HKUST
EMBA畢業 受訪者供圖

今天已為人母的張茜，同樣擁有對祖

國的深厚情懷，她一有空就陪孩子到內地

來學習普通話、教育孩子認識祖國，孩子

出國前也在北京念書，從小明白中國地域

廣闊，是中華文明的源頭。

2004年，張茜與梁安琪女士組合參加

澳門立法會議員選舉，整個參選過程，對

她是一次學習機會，讓她加深對澳門政府

及民生的認知，希望通過參政議政，為澳

門市民服務，建設更和諧美好的澳門。

2019年11月23日，為慶祝中華人民共

和國成立70周年和澳門回歸20周年，由張

茜擔任會長的澳門國際文化及體育產業協

會舉辦了 「雙慶盃網球慈善賽」 ，活動募

得的部分資金會用來資助有志於發展網球

專業的澳門中學生球員，協會期望表現優

秀的運動員能利用自身優勢，參與澳門及

大灣區各類公開比賽，為澳門運動界增光。

張茜表示， 「雙慶盃網球慈善賽」 只

是澳門國際文化及體育產業協會的一個開

始，在未來協會將繼續推進文化、體育、

與旅遊相結合的消費及經濟潛力，為大灣

區的文化及體育產業業務相關者和團體提

供交流的平台。

服務社會服務社會 搭建體育文化交流平台搭建體育文化交流平台
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▲澳門國際文化及體育產業協會日前舉行雙
慶盃網球慈善賽 受訪者供圖

▲張茜創立ArtBiz藝術論壇，為藝
術節和綜合度假村提供交流平台

受訪者供圖


